

ZOOM SUR SANTEXPO 2025

UN SANTEXPO 2025 DU TONNERRE POUR LA RESPONSABILITÉ POPULATIONNELLE !

Au cours d'une édition qui a battu des records d'affluence, plusieurs temps forts sont à souligner. Le 20 mai, devant plus d'une centaine de spectateurs, des professionnels des Alpes-Maritimes, de la Haute-Saône, du Sud-Lorraine et du Douaisis ont pu illustrer le parcours d'un patient et les apports de la RP dans une bonne prise en charge de leur population.

Puis, c'est la démarche de RP du CHU de Nice qui a été primée, à l'occasion du Trophée de l'Innovation des CHU, le tout en présence du ministre de la Santé !

Une conférence à saveur internationale, coanimée avec l'ANAP, a permis de mettre en lumière les points de rencontre entre la RP et les transformations en cours dans les systèmes de santé belges, basques et italiens. Une séance riche d'enseignements et en partages.

Un grand moment de fierté le 22 mai, avec le dévoilement d'une étude du Pr. Katharina Janus, sur les leviers humains de la RP, et le rôle fondamental qu'y jouent le sens au travail et la fierté. On en reparlera, car cette étude fera date !

Et bien sûr, des acteurs de la RP se sont illustrés lors de nombreuses agoras et prises de parole, alors que de nombreux professionnels étaient présents sur place pour renseigner les visiteurs sur la « vraie vie » de la Responsabilité populationnelle !

Ces trois jours intenses se sont terminés en beauté, avec l'arrivée d'un nouveau membre dans la famille RP. La Martinique, en s'appuyant sur son CHU, rejoint la démarche ! Un premier Territoire Outre-Mer avec lequel nous avons hâte de travailler et dont nous attendons beaucoup !



CHU de Nice primé pour sa démarche RP, avec le ministre de la Santé

Chiffres clés au 1er mai

105 Patients et usagers partenaires	6239 Personnes incluses dans des parcours de santé	17 375 Personnes dépistées
1112 Professionnels impliqués	1095 Actions d'aller-vers menées	



LA RP EN ACTION DANS LES TERRITOIRES

LA PRÉVENTION DE L'INSUFFISANCE CARDIAQUE DANS L'AUBE-SÉZANNAIS

La prévention cardiovasculaire est à l'honneur sur le territoire de Troyes. Dans le cadre de la démarche de Responsabilité Populationnelle, l'entreprise Lacoste a accueilli, le 29 avril, plusieurs acteurs engagés dans la prévention santé, à destination de ses salariés.



Grâce à leur mobilisation, **90 personnes** ont été sensibilisés aux facteurs de risque et aux pathologies cardiovasculaires par une infirmière en cardiologie du Centre Hospitalier de Troyes. Ils ont également pu bénéficier d'une mesure de la tension artérielle réalisée par le président et des bénévoles du Club Cœur et Santé de Troyes.

Par ailleurs, l'association Akhilleus (Maison Sport Santé) a présenté les bienfaits de l'activité physique adaptée, et une diététicienne, intervenant via la CPTS Troyes Champagne Métropole, a délivré des conseils pratiques en nutrition.

Enfin, **37 participants** se sont inscrits pour réaliser un bilan de santé gratuit au Centre de Médecine Préventive de la CPAM, situé aux Chartreux.

LA PRÉVENTION DE L'INSUFFISANCE CARDIAQUE EN NORD-FRANCHE-COMTÉ

Le 15 avril dernier, l'Hôpital Nord Franche Comté (HNFC) a participé à la journée « **Parcours du Cœur** » dans son hall d'entrée, une initiative orchestrée par le **club Cœur Santé** du territoire. Cet événement a rassemblé divers partenaires et professionnels de santé, offrant aux usagers de l'hôpital un large éventail d'interventions et d'informations sur les pathologies cardiovasculaires.

52 personnes ont été dépistées par des infirmières libérales. Un autre stand, animé par l'équipe de la Responsabilité Populationnelle et l'Infirmière en Pratique Avancée (IPA) de cardiologie, se concentrait sur le dépistage et la **prévention de l'insuffisance cardiaque**, sensibilisant **une cinquantaine de personnes** à cette pathologie et **intégrant 23 d'entre elles dans la strate 0** de la cohorte RP.

Deux Communautés Professionnelles Territoriales de Santé (CPTS) ont participé à cette journée, afin de présenter leurs missions telles que l'aide à **l'accès à un médecin traitant** et l'accompagnement des usagers pour l'utilisation de « **Mon Espace Santé** ». Ces professionnels ont rencontré de nombreux patients et usagers tout au long de la journée.

Les visiteurs ont pu découvrir un stand ludique animé par **les diététiciennes de l'hôpital**, qui proposaient des conseils pour adopter une alimentation adaptée à la prévention. Le parcours se poursuivait avec des activités physiques encadrées par **les kinésithérapeutes et les professionnels de l'Activité Physique Adaptée (APA)** de l'établissement, en collaboration avec **la Maison Sport Santé** du territoire, mettant en avant les bienfaits de l'exercice physique pour tous.



Pour clôturer ce parcours riche en enseignements, un stand sur **la lutte contre le tabagisme**, animé par **un tabacologue et un médecin en santé environnementale**, a permis de sensibiliser **36 personnes** et de prescrire plusieurs **ordonnances pour des substituts nicotiques**.

Cette journée de prévention et de dépistage a été un véritable succès, tant pour les professionnels participants que pour les patients, visiteurs et employés de l'hôpital. Une initiative saluée par tous, qui a permis de promouvoir la santé cardiovasculaire de manière interactive et engageante.

INTERVIEW

CÉLINE GANDON, MÉDECIN GÉNÉRALISTE, PRÉSIDENTE DE LA CPTS 78 NORD PORTE DE NORMANDIE



Comment êtes-vous "entrée" dans la RP ?

A l'occasion du Séminaire 2024 du GHT Yvelines Nord, dans le cadre de mes fonctions de présidente d'une CPTS, j'ai assisté à la présentation de Monsieur Antoine MALONE sur la Responsabilité Populationnelle et les expérimentations au sein des territoires pilotes.

Cette vision de la santé publique correspondait à ma façon d'envisager le développement de la prévention et le maintien en santé de la population sur le territoire de notre CPTS, en travaillant en pluriprofessionnel autour d'un patient acteur de sa santé.

C'était logique pour moi d'engager notre CPTS aux côtés des 5 autres du territoire Yvelines Nord en partenariat avec le GHT qui est un partenaire privilégié, pour développer des parcours et des actions de santé publique pour les patients à risque ou présentant un diabète, maladie chronique parmi les plus fréquentes.

Quelle est votre vision du rôle des médecins généralistes et des CPTS dans cette approche ?

En tant que MG, et surtout médecin traitant, nous assurons le suivi des patients tout au long de leur vie et la coordination entre les différents acteurs professionnels (médicaux, para médicaux et médico sociaux) autour de ce patient. Ce rôle s'inscrit parfaitement dans la RP au sein des réunions cliniques mais aussi pour l'inclusion et le suivi des patients lors de la 2e phase du projet.

Les CPTS, sont des structures de coordination et de développement de projet de santé à l'échelle de la population d'un territoire, le principe de RP s'intègre parfaitement dans leurs missions (accès aux soins, parcours, prévention, formation...).

L'inter-CPTS Yvelines Nord a tout de suite trouvé un sens à participer avec le GHT à la construction de prises en charge les plus précoces possibles dans une logique de territoire.

Pourquoi avez-vous choisi de faire partie de l'équipe qui animera les réunions cliniques dans les Yvelines Nord ?

J'ai tout de suite eu envie de participer à cette aventure humaine : mettre autour d'une table les professionnels intervenant dans la prise en charge du diabète et les patients pour construire une dynamique efficace et garder la population dans la meilleure santé possible en utilisant les ressources du territoire. J'étais de plus très intéressée par la méthodologie et rassurée par la formation et les supports fournis par la FHF.

Quelles sont les prochaines étapes pour vous et les Yvelines Nord ?

Nous avons mobilisé des professionnels motivés et des patients diabétiques investis pour constituer notre équipe et nous avons déjà réalisé 2 réunions cliniques. 4 autres vont suivre jusqu'aux vacances d'été et nous pourrions passer à la 2e étape d'inclusion des patients à l'automne prochain.

Le projet est suivi par les 6 CPTS Yvelines Nord et l'avancée du projet sera partagée aux professionnels de nos territoires afin de les mobiliser dans l'utilisation des parcours construits pour homogénéiser les prises en charge sur tout le territoire dans le respect des recommandations de l'HAS.

INTERVIEW

NICOLAS DURIEZ, MÉDECIN GÉNÉRALISTE, PRÉSIDENT DE LA CPTS DU CONFLUENT



Quelle est votre vision du rôle des médecins généralistes et des CPTS dans cette approche ?

Le rôle du médecin généraliste apparaît essentiel. Il est en effet le garant de la prise en charge globale du patient et semble le mieux placé pour être le pivot de la démarche de Responsabilité Populationnelle.

Les CPTS jouent un rôle important également car elles permettent la jonction entre la médecine ambulatoire de premier recours, les acteurs de santé institutionnels et associatifs ainsi que l'hôpital.

Les ressources qui leur sont attribuées tant en personnel que financières sont un appui considérable à la mise en place du projet.

Pourquoi avez-vous choisi de faire partie de l'équipe qui animera les réunions cliniques dans les Yvelines Nord ?

Nous avons tenté à plusieurs reprises de mettre en place le lien ville-hôpital, mais nos formations actuelles, nos compétences et les ressources disponibles n'étaient pas suffisantes pour concrétiser cette démarche.

L'avantage de la démarche de Responsabilité Populationnelle est qu'elle s'appuie sur une méthodologie claire, qui nous permet de travailler ensemble dans un même sens, au service des patients.

Comment êtes-vous "entré" dans la RP ?

J'ai découvert la Responsabilité Populationnelle lors du séminaire du GHT Yvelines Nord suite à l'initiative de Madame Diane PETTER par le biais de la présentation de Monsieur Antoine MALONE.

LA RESPONSABILITÉ POPULATIONNELLE EN PARTENARIAT AVEC LA MÉDECINE DU TRAVAIL

Dans les Deux Sèvres, la Responsabilité Populationnelle est co-portée par le GHT79 et la CPTSN (Communauté Professionnelle Territoriale de Santé du Niortais). Le lien ville hôpital s'est réalisé par des actions de sensibilisation et de prévention sur le diabète de type 2 et l'insuffisance cardiaque.

Des partenariats se sont ainsi créés auprès des pharmaciens d'officine, les associations de public précaire, les associations de patients qui œuvrent lors de ces actions, et les entreprises Niortaises.

Niort accueille plusieurs sièges sociaux de mutuelles, qui ont été les premières à répondre à nos sollicitations. A ce jour, cinq d'entre elles nous permettent de réaliser des actions deux fois par an. D'autres entreprises nous ont rejoint : la ville de Niort et la Communauté d'Agglomération Niortaise, les entreprises Pougoulat et Baudouin, et le Centre Hospitalier de Niort (CHN, en tant qu'employeur).

Les actions sont mises en place soit par sollicitation de la CPTSN, soit par une demande des membres du COPIL Responsabilité Populationnelle, comme ce fut le cas pour dépister les chauffeurs routiers (BAUDOUIN) ou les employés du CHN.

Elles remportent un succès important grâce au rôle primordial que jouent les professionnels des entreprises, qui œuvrent parfois des mois en amont afin d'anticiper la communication, la logistique, les choix des salles, les négociations avec les responsables. Sans ce travail remarquable, les actions ne seraient pas optimisées.

Les personnes se rendant aux dépistages font parties de notre population cible : souvent des personnes âgées entre 40 et 60 ans, et qui sont majoritairement sédentaires et tentées par des pauses sucrées pour un anniversaire, un départ en retraite, etc. Elles confient assez souvent ne pas prendre le temps d'aller chez le médecin, lorsqu'elles en ont un.



Nathalie Rocard et Christine Renoux, infirmières de prévention et d'orientation, CPTSN

Pour les employés, le dépistage est facilité puisque réalisé sur le lieu de travail et rapide : 20 minutes en moyenne. Il est réalisé soit en entretien individuel, soit pendant la pause repas si le salarié ne peut s'absenter de son poste. Beaucoup expriment leur satisfaction d'échanger avec un professionnel de santé. Les créneaux sont pris très rapidement ce qui témoigne de l'engouement et du besoin exprimé.

Les actions font la preuve de leur efficacité. En 2024, sur 16 actions, 4.11 % des personnes dépistées avaient une hyperglycémie et 8.23 % une hypertension. Toutes ont été rappelées par les infirmières de la CPTSN afin de s'assurer qu'une consultation médicale a eu lieu suite à un dépistage positif.

Cela permet soit un diagnostic précoce dans les cas avérés, soit un suivi médical renforcé : certains employés n'ont pas vu leur médecin depuis plusieurs années. Les entreprises y trouvent leur avantage. Ces actions s'inscrivent souvent dans la semaine « Qualité de Vie au Travail ».

Un salarié dépisté précocement est un salarié qui aura potentiellement un temps d'absence moins long. Cela répond également à la mission prévention de la médecine du travail.

Pour les effecteurs, le travail en réseau se concrétise. Les personnes apprennent à se connaître, ce qui constitue un élément indispensable pour un travail en commun au bénéfice de la personne dépistée. Ainsi, des employés hypertendus vont se faire reconstruire leur tension artérielle auprès des infirmiers de la médecine du travail, par exemple.

Cette démarche crée un cercle vertueux puisque d'autres acteurs nous rejoignent, comme le Centre d'Examen de Santé (CES) de l'Assurance Maladie, mais aussi le service de néphrologie du CHN. Ainsi, les personnes sont non seulement dépistées pour le diabète et l'IC, mais aussi pour les maladies rénales chroniques et peuvent échanger avec la diététicienne du CES de la CPAM.

Les éléments de vigilance à avoir sont le respect du cadre de ces actions. Ainsi, les infirmières de santé publique sont attentives à rediriger les employés soit vers la médecine du travail, soit vers leur médecin traitant en fonction des demandes.

Ce qui ressort de cette analyse, c'est surtout la satisfaction exprimée par les bénéficiaires de ces dépistages et par les professionnels acteurs de cette prévention. Une personne dépistée peut agir sur des facteurs de risques et prendre conscience de la nécessité d'un suivi accru à des moments clés de la vie. En ce sens, nous répondons aux objectifs de la Responsabilité Populationnelle qui sont de prodiguer le bon soin, à la bonne personne et au bon moment.





CONTACTEZ-NOUS !

LA RP DANS VOS TERRITOIRES

Territoire Alpes Martine

Contact équipe de l'Unité Responsabilité Populationnelle CHU
Nice / GHT06

Mail : respop06@chu-nice.fr

Territoire Alpes du Sud

Contact équipe RESPOP des Alpes du sud

Tel : 04.92.40.17.47 ou 06.77.05.22.97

Mail : respop05@chicas-gap.fr

Territoire Aube-Sézannais

Contact Virginie Mergé, chargée de mission responsabilité
populationnelle

Tel : 07.72.50.01.98

Mail : virginie.mergé@hcs-sante.fr

Territoire de Cornouaille

Contact Anne Cario, chargée de mission responsabilité
populationnelle

Tel : 02.90.94.42.36

Mail : anne.cario@ch-cornouaille.fr

Territoire du Douais

Contact Anne Boufflers, chargée de mission responsabilité
populationnelle

Tel : 03.27.94.70.02

Mail : suivi.rp@ch-douai.fr

Territoire de la Haute-Saône

Contact Gaëlle Petitjean, chargée de mission responsabilité
populationnelle

Tel : 06.29.85.02.19

Mail : rp@gh70.fr

Territoire du Niortais

Contact Nathalie Rocard et Christine Renoux, chargées de
mission responsabilité populationnelle

Tel : 05.49.05.59.52

Mail : contact.cptsduniortais@gmail.com

Territoire Nord Franche-Comté

Contact Juliette Helleu, chargée de mission responsabilité
populationnelle

Mail : juliette.helleu@hnfc.fr

Territoire Sud Lorraine

Contact l'équipe responsabilité populationnelle

Tel : 06.74.72.28.68

Mail : DT2.RP@chru-nancy.fr

Territoire des Yvelines Nord

Contact l'équipe projet GHT Yvelines Nord

Tel : 01.39.27.50.30

Mail : responsabilitepopulationnelle@ght-yvelinesnord.fr

